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информационные технологии

— человеческий фактор —

Есть проблемы
В «Стратегии развития отечественной 
ИТ-отрасли на 2014–2020 годы» при-
водятся такие данные: в Санкт-Петер-
бурге на одну вакансию в области ин-
формационных технологий прихо-
дится 0,6 резюме. При этом ежегод-
но из вузов страны выпускается до 
25 тыс. специалистов этого профиля, 
а общее их число в России составляет 
300 тыс., еще 700 тыс. обладают навы-
ками программирования. России не-
обходимо успеть за конкурирующи-
ми рынками — в 2019 году в Китае бу-
дет насчитываться 2 млн программис-
тов, а в Индии — более 5 млн.

Татьяна Золотарева, HR-директор 
компании «Техносерв», подтвержда-
ет: нехватка квалифицированных 
ИТ-кадров является общей пробле-
мой российских ИТ-компаний: «Со-
гласно последней сводке статистики, 
к концу 2013 года разница между пот-
ребностью в новых ИТ-специалистах 
и их притоком вырастет до 30 тыс. че-
ловек. Кроме того, ИТ-рынок разви-
вается быстро: фактически каждый 
день появляются новые технологии 
и продукты. В связи с этим появля-
ются все новые специализации, не-
обходимые ИТ-рынку». С ее оценкой 
соглашается Игорь Морозов, ректор 
Академии АйТи: «Значительный де-
фицит ресурсов на нашем рынке вы-
зван тем, что даже общий выпуск по 
ИТ-специальностям вузов не покры-
вает реальных потребностей в найме 
персонала. Дополнительными фак-
торами,  ухудшающими ситуацию, 
являются отток специалистов из ИТ-
индустрии в непрофильные облас-
ти и их миграция за рубеж. Кроме то-
го, существует внутренняя конкурен-
ция за кадры между ИТ-компаниями 
и заказчиками, особенно в контекс-

те формирования и активного рас-
ширения отраслевых/ведомствен-
ных аутсорсинговых компаний. В 
силу высокой динамики ИТ-индуст-
рии также периодически ощущается 
кадровый дисбаланс, когда особен-
но дефицитными становятся специ-
алисты в определенных технологи-
ях, в то время как часть навыков те-
ряет актуальность. Например, сейчас 
наблюдается огромный спрос на мо-
бильную разработку».

Специалисты соглашаются с тем, 
что инерционность системы высшего 
образования по-прежнему порождает 
разрыв между квалификацией выпус-
кника и требованиями работодателя.  

Рука руку учит
Предложений по исправлению кад-
рового дефицита в утвержденной 
«Стратегии» немного — «усиление 
подготовки высококвалифициро-
ванных кадров», «развитие наиболее 
сильных факультетов, связанных с 
ИТ, и увеличение их количества», «ак-
тивное использование государствен-
но-частного партнерства». По словам 
Игоря Морозова, необходима работа 
по развитию системы общего и про-
фессионального образования для ус-
транения деформаций на рынке тру-
да: «Однако существует и фактор зре-
лости самого рынка труда и переква-
лификации. Западный опыт показы-
вает, что в большей степени рынки 
труда склонны саморегулироваться 
через создание профессиональных 
ассоциаций, разработку професси-
ональных стандартов с последую-
щим созданием системы независи-
мой сертификации специалистов. 
Такая сертификация существует для 
бухгалтеров, аудиторов, секретарей 
и многих других специальностей, 
включая, разумеется ИТ-кадры. В оп-
ределенной степени в системе про-

фессиональной сертификации от-
ветственность смещается на самого 
соискателя в части как обучения, так 
и прохождения сертификации. Но 
в целом это повышает мобильность 
трудовых ресурсов. Поскольку есть 
тенденция к большей доступности 
форм и методов обучения и повыше-
ния квалификации в ИТ-индустрии, 
включая множество бесплатных ис-
точников, можно предсказать, что 
на первый план выйдет именно под-
тверждение квалификации через не-
зависимую сертификацию».

О своем опыте решения кадрово-
го вопроса рассказывают в «Техно-
серве». По словам госпожи Золотаре-
вой, в компании имеется собствен-
ная программа роста молодых спе-
циалистов: «При этом они часто обра-
щаются к нам самостоятельно, зная, 
что в 

”
Техносерве“ получат уникаль-

ную возможность участия в иннова-
ционных и масштабных проектах и 
станут причастными к развитию са-
мых перспективных направлений. 
Обучению этих сотрудников мы уде-
ляем большое внимание. Для этого 
мы используем как учебные площад-
ки вендоров, так и независимые об-
разовательные ИТ-центры в России, 
СНГ, Европе, США, ЮАР и даже ОАЭ. 
Более того, в партнерстве с ними мы 
создаем собственные специальные 
курсы для специалистов 

”
Техносер-

ва“, заточенные под реализацию те-
кущих или перспективных проектов 
компании».

В «Техносерве» существует и боль-
шой блок ИТ-обучения молодых ком-
мерсантов и менеджеров проектов, 
которые обязаны очень хорошо раз-
бираться в нюансах всех технологи-
ческих новинок, ведь им приходит-
ся взаимодействовать с CIO заказчи-
ков, которые не  станут иметь дела с 
непрофессионалами. Помимо этого 
в «Техносерве» есть ряд образователь-
ных программ, которые помогают та-
лантливым специалистам стать эф-
фективными руководителями. Осо-
бенно они востребованы у сотрудни-
ков технического блока. Также в ком-
пании очень развита традиция на-
ставничества: процент технических 
специалистов, работающих в «Техно-
серве» 10–15 лет, довольно высок.

Евгений Гусев

Удачный кадр
— человеческий фактор —

По прогнозам АП КИТ, потреб-
ность в ИТ-специалистах к 2015 
году вырастет на 213%. Microsoft 
стремится решить кадровую про-
блему для себя, обучая будущих 
специалистов уже со школьной 
скамьи. Об этом рассказывает 
КИРИЛЛ СЕМЕНИХИН, региональ-
ный директор Microsoft в России.

— Как вы оцениваете ситуацию с 
ИТ-профессиями в России — что 
нужно менять и кто должен этим 
заниматься?
— Работа в сфере информационных 
технологий пока не относится к чис-
лу престижных в России — об этом 
свидетельствуют данные ВЦИОМа, 
согласно которым популярность ИТ-
профессий составляет всего 3–5%. О 
том же говорит и практика: в сред-
нем по регионам на одну вакансию 
в отрасли приходится 0,5–0,6 резю-
ме. Для страны, избравшей иннова-
ционный путь развития экономи-
ки, напрямую связанный с приме-
нением высоких технологий, в пер-
вую очередь ИТ, статистика не самая 
благополучная. А если принять во 
внимание утвержденный Минком-
связью план, по которому к 2018 го-
ду в России планируется удвоить ко-
личество рабочих мест в сфере ИТ, то 
ситуация выглядит еще острее. По-
этому, чтобы через три-четыре года 
удовлетворить растущий спрос на 
специалистов, нужно активно зани-
маться вовлечением людей в про-
фессию уже сегодня. 
— Какой видит свою роль компа-
ния Microsoft в этом процессе и 
почему?
— Для Microsoft Россия — важный 
рынок, одна из приоритетных стран, 
в чье инновационное развитие мы 
вносим свой вклад. Как стратегичес-
кий партнер мы предоставляем тех-
нологии, контент, методологичес-
кие материалы, открываем образо-
вательные центры для школьников и 
студентов, занимаемся подготовкой 
преподавателей, проводим конкур-
сы, выделяем гранты, поддержива-
ем стартапы. За два года существова-
ния Фонда посевного финансирова-
ния 35 российских стартапов получи-
ли гранты на общую сумму $1,36 млн. 
Важнейшее направление нашей де-
ятельности — проекты в сфере обра-
зования. Мы предлагаем четко вы-
строенную преемственность иници-
атив по вовлечению молодежи в ИТ, 
начиная со школьной скамьи. Все эти 
меры нацелены как на повышение 
популярности ИТ-отрасли, так и на ее 
развитие, в первую очередь на подго-
товку специалистов.
— Почему вы решили вербовать в 
айтишники уже со школы?
— Во-первых, очень важно показать 
школьникам привлекательность про-
фессии. Мы стремимся с самого нача-
ла, с детских лет прививать интерес 
к технологиям, потому что форми-
рование специалиста, его выбор бу-
дущей профессии происходит уже в 
школе. А во-вторых, необходимо пре-
доставить информацию и дать ребя-
там возможность на этой основе при-

обрести какие-то начальные навыки, 
почувствовать вкус ИТ. Не секрет, что 
у нас во многих образовательных уч-
реждениях сам контент нуждается в 
обновлении — иногда в школах пре-
подают языки программирования, 
которые давно никто не использует. 
В результате формируется искажен-
ное представление об этой сфере де-
ятельности. 
— Расскажите подробнее о своих 
образовательных проектах.
— У нас довольно большой пакет та-
ких программ, которые охватывают 
разные направления и практически 
все уровни образования: от началь-
ного школьного до поствузовского. 
Молодежные программы и проекты 
— их уже более 25 — объединены в 
инициативу Microsoft YouthSpark, ко-
торая в России была запущена чуть 
больше года назад, и этот старт впол-
не можно признать успешным. За это 
время новыми возможностями в об-
ласти образования, трудоустройства 
и предпринимательства воспользова-
лись 1,7 млн жителей России. Одним 
из приоритетных для Microsoft проек-
тов является «Твой курс: ИТ для моло-
дежи», который представлен только в 
России. В образовательных меропри-
ятиях приняло участие более 80 тыс. 
молодых людей. В течение следующе-
го учебного года мы планируем охва-
тить еще 175 тыс.
— В чем особенность программы 
YouthSpark?
— Главное отличие программы в том, 
что она позволяет вовлекать людей в 
специальность на всех ступенях об-
разования. Мы работаем со школь-
никами средней и старшей ступеней 
— на этапе профориентации и обуче-
ния азам программирования, далее в 
вузах, где появляются первые старта-
пы и коммерческие проекты, и затем, 
если они успешны, выдаем гранты из 
нашего Фонда посевного финансиро-
вания. Но знакомить детей с ИТ мы 
начинаем практически с начального 
школьного возраста. В качестве при-
мера можно привести ярославский 
ИТ-ориентированный детский дом 
«Солнечный» — пока единственный 
в своем роде, где, обучаясь навыками 
визуального программирования, де-
сятилетние дети самостоятельно ри-
суют компьютерные игры.
— Есть ли подобные инициативы 
у Microsoft в других странах?
— YouthSpark — глобальная иници-
атива, а вот пакет сотрудничества с 
каждой страной формируется в за-
висимости от ее потребностей, обус-

ловленных особенностями социаль-
но-экономического развития, мента-
литета, системы образования. Напри-
мер, в России 70% выпускников пос-
тупают в вузы, поэтому профориен-
тационные курсы «Твой курс» явля-
ются одним из основных проектов, 
а, скажем, в Великобритании толь-
ко 30% школьников становятся сту-
дентами — все остальные идут рабо-
тать, и здесь центральное положение 
занимает другая программа, которая 
помогает трудоустройству, так как 
именно это актуально для англичан.
— Как наша страна выглядит на 
общемировом ландшафте в пла-
не популярности ИТ-профессий 
и кадрового потенциала? Како-
вы перспективы России в отно-
шении кадровых ресурсов для ИТ-
отрасли?
— У нас в сфере ИТ занято сегодня по-
рядка 300 тыс. специалистов, то есть 
примерно 1,5% трудоспособного на-
селения, в развитых странах этот по-
казатель превышает 3%. Если рынок 
ИТ-вакансий через три года удвоится, 
а специалистов не появится, это при-
ведет к кадровому голоду, который 
будет провоцировать рост зарплат, те-
кучку и хэдхантинг. Стоит принять 
во внимание, что общий объем ми-
рового рынка ИТ, демонстрирующе-
го 5% роста ежегодно, составляет $1,7–
1,8 трлн — это очень серьезные циф-
ры и очень перспективный рынок. 
Востребованность ИТ-профессиона-
лов будет постоянно увеличивать-
ся. Так что если мы планируем разви-
ваться по инновационному пути, нам 
необходимо успеть подготовить спе-
циалистов.
— Если не принимать мер и не на-
чинать готовить школьников уже 
сегодня, каким может оказаться 
дефицит кадров через пять-де-
сять лет?
— Будем надеяться, что дефицит удас-
тся предотвратить. Повод так думать 
нам дает внутренняя статистика: если 
при первичном опросе 95% российс-
ких старшеклассников не хотят свя-
зывать свою жизнь с информацион-
ными технологиями, то, пройдя на-
ши профориентационные тренин-
ги «Твой курс: ИТ для молодежи», 65% 
ребят дают положительный ответ на 
вопрос о возможности получения ИТ-
специальности. Опыт сотрудничества 
с популярным у школьников интер-
нет-ресурсом dnevnik.ru также свиде-
тельствует о повышении интереса к 
этой сфере.
— Кадровый дефицит — обще-
мировая проблема или специ-
фичная для РФ?
— Наверное, правильнее рассматри-
вать мир в целом. Скажем, в Microsoft 
сейчас много разработчиков из США 
и немало русских, а также примерно 
четверть — специалисты из Индии 
и Китая. Но ситуация довольно быст-
ро изменяется. По данным Evans Data 
Corp., Индия превзойдет США по ко-
личеству разработчиков программно-
го обеспечения к 2017 году. Всего в ми-
ре будет 18,2 млн специалистов, а к 
2019-му их численность возрастет до 
26 млн, то есть на 45%.

Интервью взяла  
Элина Лобацкая

«95% старшеклассников в РФ  
не хотят связывать свою жизнь с ИТ»

В прошедшем месяце правительством РФ  
была утверждена «Стратегия развития оте
чественной ИТотрасли на 2014–2020 годы».  
Согласно документу, в настоящее время рос
сийская ИТиндустрия удовлетворяет потреб
ности рынка только на 25%. Одна из главных 
причин этого — острый кадровый дефицит.

— рынок —

Еще один заметный техно-
логический тренд — раз-

витие решений, связанных с интег-
рацией, хранением, обработкой и 
анализом больших объемов данных, 
Big Data. «Для глобальной индустрии 
ИТ новые решения в области анали-
тики больших данных — это тема но-
мер один. Многие компании сегодня 
задумываются над тем, как исполь-
зовать огромные массивы данных, 
которые накоплены в их корпора-
тивных информационных системах 
или к которым они могут получить 
доступ, например, через социальные 
сети,— комментирует Евгений Пес-
кин, заместитель генерального ди-
ректора компании IBS.— Многие ИТ-
задачи на российских предприяти-
ях еще не решены, и мы можем по-
пытаться решить их наиболее эффек-
тивным способом».

Уходящий год охарактеризовал-
ся как продолжением усиленного 
строительства собственных дата-
центров, так и ростом доверия за-
казчиков к услугам аутсорсинговых 
ЦОДов, добавляет Исмаил Белов, ру-
ководитель департамента ИТ и ин-
новаций J’son & Partners Consulting. 
«Это, в свою очередь, привело к при-
ходу зарубежных инвесторов на рос-
сийский рынок и массовому строи-
тельству ЦОДов с вычислительны-
ми мощностями, расположенными 
на территории РФ, тогда как еще два 
года назад подавляющее большинс-
тво ЦОДов, предоставляющих аут-
сорсинговые услуги и collocation, 

физически находились за предела-
ми России»,— уточняет эксперт. 

Умеренные перспективы
Ожидать в ближайшие годы взрыв-
ного роста рынка, по прогнозам эк-
спертов, не стоит: динамика сохра-
нится на уровне 5–10%. «С учетом то-
го что Министерство экономическо-
го развития достаточно пессимис-
тично оценивает перспективы рос-
та экономики — 1–2% на ближайшие 
три-пять лет, темпы роста ИТ-индус-
трии, скорее всего, будут опережать 
рост экономических показателей на 
3–5%. Таким образом, можно рассчи-
тывать, что рост будет в пределах от 5% 
до 7%,— объясняет Антон Чехонин.— 
Опережающий рост ИТ связан с еще 
значительным недоинвестировани-
ем большей части компаний реально-
го сектора экономики в информаци-
онные технологии, а также необходи-
мостью поддерживать эффективность 
в условиях стагнирующего рынка за 
счет изменения бизнес-процессов с 
помощью современных технологий».

По мнению Тагира Яппарова, 
драйверами развития рынка также 
могут стать массовые услуги, базиру-
ющиеся на новых технологиях. Речь 
идет прежде всего о таких областях 
применения, как здравоохранение, 
где сегодня ИТ формируют «новую 
парадигму персонализированной 
медицины», основанной на обработ-
ке больших массивов информации 
о пациенте, использовании различ-
ных дистанционных датчиков и т. п., 
и образование: открытое онлайн-обу-
чение для миллионов людей.

Ольга Рубцова из компании «Техно-
серв Консалтинг» прогнозирует, что в 
ближайшие три-пять лет российские 
предприятия сохранят фокус на повы-
шение прибыльности, в том числе за 
счет информационных технологий: 
«Часть резервов для роста, к примеру 
связанных с выводом новых продук-
тов, уже исчерпана. В других областях, 
скажем, в географической экспансии, 
компании вот-вот упрутся в потолок. 
Поэтому в будущем поиск прибыль-
ности будет происходить за счет более 
тонких и точечных тактик, в том чис-
ле за счет использования ИТ». На необ-
ходимость поиска новых резервов для 
роста обращают внимание и другие 
опрошенные аналитики. «Сегодня мы 
столкнулись с ситуацией, когда спрос 
на внутреннем рынке уже не сможет 
обеспечивать российским игрокам ус-
тойчивое развитие в модели перепро-
дажи чужих продуктов и сервиса вок-
руг них,— комментирует Тагир Яппа-
ров.— С одной стороны, ограничение 
спроса, а с другой — ресурсные огра-
ничения, прежде всего кадровые, все 
более остро ставят вопрос о смене век-
тора развития в сторону разработки 
собственных продуктов и техноло-
гий, с которыми возможна экспансия 
на внешние рынки. Это означает, что 
отрасли совместно с другими инсти-
тутами придется решить целый клу-
бок вопросов, связанных с подготов-
кой кадров для ИТ-индустрии, органи-
зацией R&D (Research & Development, 
исследования и разработки.— 

”
Ъ“), 

привлечением инвестиций, выходом 
на зарубежные рынки». 

Клавдия Щур

Инерционный момент
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